

## La France à la veille de la Révolution

A la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle, la France traversa d'importantes difficultés économiques. La misère qu'elles provoquèrent dans le peuple et la diffusion des idées des Lumières contribuèrent à faire monter l'opposition au régime et la contestation de la politique menée par le roi.



### 1 Louis XVI et Marie-Antoinette

A la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle, la France était gouvernée par Louis XVI, roi faible. Mal conseillé par son entourage, il ne soutint pas les réformes engagées par ses ministres. Sa femme, Marie-Antoinette, était mal préparée à son rôle de reine. Son origine autrichienne, son goût du luxe et ses dépenses excessives la rendirent impopulaire.



### 2 La contestation de la société d'ordres

Ce dessin est une caricature, c'est-à-dire une vision moqueuse et exagérée d'une situation.

1. Cite les symboles de la royauté visibles sur ces tableaux.
2. Pourquoi Marie-Antoinette n'était-elle pas aimée du peuple ?
3. A quel ordre chacune de ces femmes appartient-elle ? A quoi le vois-tu ?
4. Pourquoi l'une d'elles porte-t-elle les deux autres sur son dos ?
5. Quel message le dessinateur a-t-il voulu faire passer ?

1. Comment ont été créés les Etats-Unis d'Amérique ?
2. Complète les blancs de la peinture par française - anglaise - américaine
3. Qu'est-ce qu'un régime démocratique ?

### 3 Un exemple pour la France: l'indépendance des États-Unis d'Amérique

Au XVIII<sup>e</sup> siècle, le nord de l'Amérique comportait treize colonies anglaises. A partir de 1776, les habitants de ces colonies, dirigés par George Washington, entrèrent en guerre contre les Anglais pour obtenir leur indépendance. Soutenus par les Français qui leur envoyèrent une armée commandée par le général La Fayette, ils vainquirent les Anglais: les treize colonies devinrent indépendantes, prirent le nom d'« États-Unis d'Amérique » et fondèrent un régime démocratique.

● En quoi la guerre d'indépendance des États-Unis d'Amérique a-t-elle renforcé le désir de liberté des Français ?

L'armée anglaise, vaincue, se rend: l'Angleterre perd le contrôle de ses colonies en Amérique.

L'armée américaine, victorieuse, est commandée par George Washington: elle agite un drapeau qui deviendra celui des États-Unis d'Amérique.



L'armée française est venue aider les colons d'Amérique: on la reconnaît à son drapeau blanc, couleur de la royauté française.

### 4 La crise économique

La guerre d'Amérique coûta cher à la France qui l'avait soutenue et contribua à mettre fin à la prospérité qui durait depuis le début du XVIII<sup>e</sup> siècle. La famine et le chômage frappèrent alors bon nombre de Français, comme en témoignent ces fiches du Commissariat parisien, qui répertorient quelques mendiants.

Denis Bourdemère, 25 ans, tisserand, sans ouvrage depuis quinze jours,  
Jean Allouard, 80 ans, tailleur de pierre,  
Sylvain Bellon, 26 ans, garçon maçon, domicile connu,  
Louise-Hélène Cessieux, 34 ans et demi, femme de Charles Gervais, compagnon, sans ouvrage depuis six semaines. Elle est ouvrière couturière sans ouvrage depuis sept semaines. Il est vrai que depuis cette dernière époque, elle mendie pour faire subsister un mari malade et leurs trois enfants dont un à la mamelle.

1. Pourquoi ces gens sont-ils devenus mendiants ?
2. Pourquoi la population française est-elle mécontente ?